
西城职工民主管理“最后一公里”是如何打通的？
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□本报记者 张晶 通讯员 郭祥倩

专题【关注】

无论是华天集团的厂务实事
职工说了算、 菜百的坚持领导干
部接待制度， 还是金座投资公司
的建 “第一代言人” 制度， 可以
看出企业、 工会、 职工三方都悟
出了民主的实质是平等， 民主的
核心是尊重， 民主的基础是有序
这一道理。 平等就是保证职工人
人有一票， 尊重就是尊重职工的

知情权、 参与权、 表达权和监督
权， 有序就是要有畅通的渠道来
保证职工参与。

当前全市上下正在认真学
习 贯 彻 党 的 十 九 大 精 神 ， 在
习近平新时代中国特色社会主
义思想指引下， 意气风发投身于
全面建成小康社会的生动实践 。
具 体 到 厂 务 公 开 民 主 管 理 工

作 来 说 ， 就 是 要 认 清 形 势 ，
明确任务 ， 突出重点， 发挥优
势， 继续加强协调配合， 切实把
十九大精神转化为一项项具体举
措， 把人民对美好生活的向往变
为一件件好事实事， 把绘制的宏
伟蓝图一步步变成美好现实， 而
这其中的首要任务是， 拓宽职工
参与渠道， 让他们能畅所欲言。

学习贯彻十九大精神
推进企事业民主管理

厂务公开民主管理 “短板在基层， 最短在职工话语权”。 西城区工会组织瞄准 “短板”， 持续推
进厂务公开民主管理建设， 推出了一系列拓宽职工言路、 实现厂务公开在基层全覆盖的有力举措，
打通了厂务公开民主管理的 “最后一公里”， 取得了企业与职工双赢的效果。

坚持厂务公开， 强化民主监
督， 是促进企业经济发展的有效
途径， 也是加强企业党风廉政建
设的重要手段。近年来，北京华天
饮食集团公司按照 “树红墙意识
创双一流业绩” 的党建和经济工
作双提升的工作思路， 充分调动
广大干部员工积极性、创造性，积
极稳妥的开展厂务公开和民主管
理工作，收到了良好的效果。

据华天饮食集团公司总经理
贾 飞 跃 介 绍 ， 北 京 华 天 饮 食
集 团 公司系统拥有20余家老字
号品牌， 员工5000多人， 每个品
牌经营状况和经营特殊有所不
同， 为此集团建立了两级和三级
职代会体系， 每年召开职代会1-
2次， 坚持促进企业发展与维护
职工权益相统一， 为深化厂务公
开工作增添持久动力， 规范职代
会议事规则， 让职工拥有更多的

获得感。
华天饮食集团公司工会主席

桑锡胜告诉记者： “在华天没有
一言堂， 凡涉及集团公司重大事
项决策、 重要人事任免、 重大项
目安排和大额度资金运作事项，
必须由集团公司领导班子集体作
出决定。”

有一年 “优秀华天人” 评选
过程结束后， 公司党委书记收到
基层职工来信， 反映某位优秀华
天人在当年即将退休， 按照惯例
基层企业觉得最后一次了， 就把
指标内定为他 ， 了解情况属实
后， 公司果断将他的荣誉称号拿
下， 虽然已经批准， 奖章证书已
经制作， 但还是宣布作废。 这一
处理决定在职工中引起很大反
响， 使职工切实感受到集团公司
在民主管理上是动真格的， 职工
的民主管理权利得到切实尊重。

北京华天饮食集团公司：

厂务实事职工说了算 民主管理动真格

北京菜市口百货股份有限公司：

坚持领导干部接待制度 职工诉求当场回复
多年来， 北京菜市口百货股

份有限公司一贯坚持厂务公开制
度，党政领导班子高度重视，不断
创新、丰富、发展厂务公开形式。
坚持把厂务公开列入基层民主政
治建设、 职工代表大会制度建设
和党风廉政建设的重要内容，与
党务公开共同部署，共同抓落实。
菜百公司是股份制公司， 为最大
限度地保障职工的知情权、 参与
权、表达权和监督权，工会主席和
一名职工代表分别进入董事会和

监事会，发挥其职责。
记者了解到， 领导干部接待

是菜百公司长期坚持的一项民主
管理制度。 在接待方式上， 除了
现场接待， 菜百公司增加了微信
接待、 邮箱接待、 电话接待， 员
工可用多种方式向公司领导提各
种建议、 意见。 仅2016年现场接
待员工158人次， 提出意见建议
300余件。 对于员工提出的意见
建议， 菜百公司高度重视， 均会
给予答复和解决。

西城区卫生计生工委：

院务公开助推改革发展 职工满意度98%

近年来， 西城区卫生计生工
委始终把院务公开民主管理工作
作为医院改革、 发展、 稳定的主
要途径， 围绕 “以病人为中心”
和 “以职工为主人 ” 这两个重
点， 将院务公开民主管理工作与
推进卫生计生改革和发展相结
合， 将满足职工意愿与保持和谐
稳定相融合， 强化院务公开制度

建设和规范化建设， 增强公开工
作实效。

西城区卫生计生工委书记曾
加顺说： “目前， 院务公开民主
管理工作已经覆盖了全系统， 院
务公开建制率为100%， 领导小
组健全完善 ， 工会推进成效明
显， 院务公开执行情况满意度测
评基本满意度达到98%以上。”

通过深化院务公开民主管
理， 促进了职工的主人翁意识，
增强了医院的活力和凝聚力。 院
务公开使党的 “依靠方针” 得到
真正落实， 职工成了主人， 他们
不仅能够以主人翁的身份参与单
位管理， 而且自觉地站在单位发
展的高度想主人事、 尽主人责，
推进卫生计生改革和发展。

西城区环境卫生服务中心：

厂务公开栏覆盖一线 新媒体直达终端

多年来， 虽然环卫工作的形
势、 任务和职工队伍结构发生了
很 大 变 化 ， 但 西 城 区 环 境 卫
生 服 务中心一直十分重视民主
管理工作， 始终坚持把民主管理
工作当成一项主要任务来完成、
来落实。

中心相关负责人表示， 职代
会是落实民主管理工作的基本形
式， 抓住了职代会就等于抓住了

民主管理的根本和核心。 为此，
中心在工作中做到了单位的重点
工作计划不经职代会讨论不下
发、 单位的重要工作方案不经职
代会审议不实施、 涉及职工切身
利益的重大事项不经职代会表决
不执行。

在职代会闭会期间， 中心不
断完善和加强厂务公开工作，充
分落实和保障职工知情权和监督

权。目前，中心已建立较为规范的
厂务公开栏120余处，覆盖了所有
班组和一线。此外，机关及各单位
还通过建立微信群、QQ群、 微信
公众号等进行公开， 创新了厂务
公开形式，拓宽了厂务公开渠道，
使广大职工能及时全面了解中心
及各单位重要事项和重点工作，
积极参与公开工作， 确保厂务公
开工作进一步落到实处。

德胜地区餐饮行业工会联合工会：

民主管理实现“双赢” 工资协商促进和谐
德胜地区餐饮行业工会联合

工会是西城区百人以上非公企业
独立建立职代会的典范。 今年34
岁的郑金， 是德胜地区北京川人
餐饮公司的厨师长， 从事餐饮行
业已经17年的时间。 谈到厂务公
开民主管理， 郑金很开心： “通
过工资集体协商， 我们职工代表
可以和企业老板坐下来谈工资和
职工福利等， 对餐饮行业成员单

位的一些共性事项可以共商、 共
议、 共决， 这是真正的让我们职
工当家做主。”

据德胜地区餐饮行业工会联
合工会主席、 北京黄寺蜀国演义
餐饮有限公司工会主席李素群介
绍， 地区餐饮行业职工代表大会
和工资集体协商签字已经开展四
年的时间， 每年的工作都是严格
按照北京市相关规定和工资协商

的程序进行， 既维护和保障了职
工合法权益， 也促进企业劳动关
系和谐与健康发展。同时，扩大了
工会的影响力， 增强企业的凝聚
力， 满足不同岗位员工的创先争
优的需求。 构建企业与职工利益
共同体， 构建企业和谐的劳动关
系，维护职工合法权益，为提升服
务水平、 打造品牌创新创造有利
条件，实现企业职工“双赢”。

北京金座投资管理有限公司：

建“第一代言人” 制度 职工意见直通高层

金座公司是由原宣武百货、
服装、大栅栏商贸、药材、修理共
五家国有企业在 1999年组建而
成，2005年成立了有限公司。近年
来， 金座公司在推进企业改革和
发展， 建立现代企业制度的过程
中， 坚持以职工为本， 认真贯彻
《公司法》、《工会法》、《中华全国
总工会关于进一步推行职工董事
职工监事制度的意见》 等法律法
规，积极推行职工董事、职工监事
制度， 促进了企业厂务公开民主

管理工作不断取得新进展。
北京金座投资管理有限公司

党委书记张山树表示， 建立 “第
一代言人” 制度， 是金座公司为
职工董事、 职工监事参与企业管
理 、 决策和监督提供的一个平
台。 公司注重加强职工董事、 职
工监事制度与职代会的整合， 确
保职工董事、 职工监事贯彻职代
会的决定， 通过参与企业管理、
决策和监督， 为企业科学发展献
计献策， 为职工说话办事。

记者手记：

首先要拓宽职工参与渠道


